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КаК «Зенит»  
дотянулся  
до ЗвеЗды 
17 мая 2015 года «Зенит» в матче 
с «уфой» оформил свое четвертое 
российсКое чемпионство и пятое  
в истории отечественного футбола, 
с учетом победы в 1984 году, первой 
для сине-бело-голубых. теперь на 
форме Клуба появилась ЗвеЗда — ЗнаК 
отличия, вручаемый За Каждые пять 
побед в чемпионате россии. КиРилл лЕгКов

баскетбол. Мы хотим, чтобы клуб попал 
в Евролигу. И я считаю, что наш город 
достоин того, чтобы сюда приезжали не 
только «Страсбург» или «Нимбурк», а и 
«Реал», «Барселона», «Бавария». 
BG: Возвращаясь к футбольному клу-
бу, сформирована ли у руководства 
трансферная программа на ближайшее  
время?
М.  М.: Понимание есть. Работа по поис-
ку или по трудоустройству спортсменов 
идет постоянно. Но существует посто-
янная спекуляция на тему лимита леги-
онеров, например. Уже в июле мы начи-
наем играть, а решения по легионерам 
не знаем. С одной стороны, исполком 
РФПЛ принял решение, с другой сторо-
ны — министр говорит, что это решение 
неправильное. Ну а какое решение пра-
вильное? Министр считает, что лимит не 
нужен, но только до 2018 года. 

Нужно понять: проблема не в коли-
честве игроков на поле. А в качестве, 
в условиях, в возможностях, в детских 
школах, в методиках. Этим кто будет за-
ниматься? Лимит можно обсуждать, ког-
да все остальное делается. 

Сейчас у нас собрана очень сильная 
команда. И она интересна для европей-
ских клубов, и это хорошо. Это говорит 
о том, что мы проделали неплохую ра-
боту. По крайней мере, с точки зрения 
набора футболистов, который у нас 
есть. Они нам нравятся. Это значит, что 
в принудительном порядке на трансфер, 
по крайней мере, из основных игроков, 
никто выставлен не будет. 
BG: В «Зените-2» перспективная моло-
дежь появилась?
М. М.: Да. 
BG: Много их?
М.  М.: Знаете, я на самом деле считаю, 
что «Зенит-2», в том варианте, в кото-
ром он сейчас существует, — это одна 
из самых больших побед, которые у нас 
есть. И, наверное, было бы странно ска-
зать, что все перспективны. Но на самом 
деле это примерно так. Казалось бы — 
вторая лига. У нас к ней в стране отно-
шение очень спокойное, если не пре-
небрежительное. Но! Совсем молодые 
ребята, попав во вторую лигу, впервые 
оказались самостоятельно участвующи-
ми во взрослом мужском соревновании. 
Попасть в основной состав «Зенита» 
сразу очень тяжело. А выходить на заме-
ну на 10–15–30 минут, когда по какой-то 
причине надо кого-то заменить, — это-
го недостаточно. Нужно действительно 
сложное соревнование, в котором моло-
дые игроки бьются с настоящими, сло-
жившимися спортсменами и четко по-
нимают, что такое футбол. И они за два 
года, сколько существует «Зенит-2», по-

казали очень большой прогресс. У них 
есть проблемы с ментальностью. С вну-
тренней самооценкой и самонастроем. 
Особенно в тех случаях, когда начинают 
привлекаться к тренировкам и играм ос-
новного состава. Потом появляется не-
кая «расхлябанность», когда их возвра-
щают в «Зенит-2». Они возвращаются в 
«Зенит-2» и выглядят хуже, чем уходи-
ли оттуда в основной состав. И сейчас 
наши специалисты, Владислав Радимов 
прежде всего, с этим работают. Занима-
ются восстановлением и объяснением 
того, что либо ты всегда в тонусе, либо 
ты не профессионал. 

Мы в качестве одной из целей «Зени-
та-2» на этот сезон ставили задачу вы-
хода в первую лигу. И мы хотим, чтобы 
эта команда играла в первой лиге. Да, 
это рост затрат для нас. Но это еще 
более качественный уровень футбола. 
И здесь футболисты могут подходить к 
возрасту 22–23 года с опытом реальной 
игры. А это позволит бороться за конку-
ренцию с игроками основного состава. 

В этом году нет задачи любой ценой 
выти в первую зону. Вот в следующем 
году такая задача будет. Следующий год 
должен стать последним годом, когда 
«Зенит-2» играет во второй лиге. Если 
не выполнит задачу в этом году, в следу-
ющем они выполнят ее точно. Но когда 
они выйдут в первую лигу, мы все равно 
образуем еще одну команду во второй. 
Потому что разрыв, который существует 
между основной командой «Зенита» и 
выпускной командой академии, гигант-
ский. «Молодежка» — это еще дети. 
Они не могут ни физически, ни психо-
логически противостоять той нагрузке, 
которая их ждет. И это ощутили на себе 
ребята из «Зенита-2». А сегодня это уже 
мужчины: они выглядят по-другому, у них 
взгляд другой. Они четко понимают, что 
такое футбол и как нужно драться за 
свое место. В хорошем смысле слова. 
Что такое игра, что такое победа и что 
такое тяжкий труд. Мы уверены, что это 
позитивный опыт. Также с точки зрения 
тренерской работы гигантский скачок 
сделал Влад Радимов. 
BG: Довольно ли руководство клуба ра-
ботой Андре Виллаш-Боаша? Из трех 
заявленных им в октябре 2014 года це-
лей (стать чемпионами России, выиграть 
национальный кубок и выйти в четверть-
финал Лиги чемпионов) две гарантиро-
ванно не были достигнуты.
М. М.: Вопрос провокационный. 
BG: Его за язык никто не тянул. 
М.  М.: С объективной точки зрения эти 
цели не были выполнены. Но главная 
цель выполнена. «Зенит» — чемпион 
России в сезоне 2014/15. n

«Зенит» вернул титул спустя два года, под 
руководством нового тренера — Андре 
Виллаш-Боаша, который стал четвертым 
наставником, приведшим питерцев к по-
беде после Павла Садырина, Дика Адво-
ката и Лучано Спаллетти, выигрывавшего 
титул дважды. Нынешний успех отличает 
от предыдущих, пожалуй, то, что «Зенит» 
как начал турнир фаворитом, так и за-
вершил его, не дав усомниться в своем 
мастерстве и превосходстве над сопер-
никами. 

РекоРдная сеРия на стаРте,  
ноябРьское «дно», весенний  
Ренессанс Когда-то, в 1984-м, первая 
победа петербургской команды в чемпи-
онате, который проводился на просторах 
СССР, была чудом. «Зенит», чего там греха 
таить, не был богатым клубом, уступал по 
многим показателям московскому «Спар-
таку» и киевскому «Динамо», лидерам от-
ечественного футбола, да и другим коман-
дам в части материального обеспечения 
(особенно клубам из союзных республик), 
но тренеры — сначала Юрий Морозов, 
потом пришедший ему на смену Павел 
Садырин — сумели создать талантливый 
коллектив, выигравший чемпионат. Победу 
тогда оформили в последнем туре, победив 
харьковский «Металлист» со счетом 4:1 в 
переполненном СКК имени В.  И.  Ленина. 
То, что «Зенит» тогда еще не «твердо сто-
ял на ногах», доказали следующие сезоны, 
когда команда с берегов Невы не только 

скатилась в низы турнирной таблицы, но и 
вылетела из высшей лиги советского чем-
пионата, вернувшись в элиту только тогда, 
когда и чемпионат стал другим, и страна 
называлась по-другому.

Подъем к новым вершинам произошел 
под руководством тренеров Павла Сады-
рина, Анатолия Бышовца, Юрия Морозова, 
Властимила Петржелы, а воплотил мечты 
петербургских болельщиков голландский 
наставник Дик Адвокат, выигравший с 
«Зенитом» чемпионат 2007 года — спустя 
23 года после первой победы. Это произо-
шло также в последнем туре — на стади-
оне в Раменском, где сине-бело-голубые, 
теснимые в таблице московским «Спарта-
ком», сумели переиграть «Сатурн» 1:0.

Две победы, добытые под руковод-
ством элитного итальянского тренера 
Лучано Спаллетти, утвердили «Зенит» в 
роли лидера отечественного футбола, 
ведь они были оформлены подряд — в 
сезоне 2010, в сезоне 2011/12, с отры-
вом от конкурентов и лучшим качеством 
игры, что признавалось всеми. Правда, 
сезон 2011/12 растянулся на длительный 
срок, в связи с реформой в российском 
футболе (переход на систему «осень-
весна», приближенную к европейской), 
и «Зенит» не избежал проблем, благо-
даря чему возникли разговоры о том, 
что титул может взять кто-то другой. 
Но в итоге команда Спаллетти пришла 
к финишу первой, опередив конкурен-
тов за несколько туров до финиша. ➔ 28
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